

ПРЕДАНИЯ О РОДОПЛЕМЕННЫХ БОГАТЫРЯХ КАК ОТРАЖЕНИЕ ЯЗЫЧЕСКИХ КУЛЬТОВ МАРИЙЦЕВ

Н. М. Охотина

Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола (Россия)

Введение. В условиях глубоких и всесторонних изменений в обществе внимание к духовной культуре прошлых эпох значительно возросло. Очень актуальным является рассмотрение языческих культов мариЙцев, что дает возможность выделить конкретные черты в религиозных представлениях мариЙцев, проследить их развитие и взаимовлияние на протяжении длительного времени. С одной стороны, данная проблема является важной с точки зрения общественного сознания, так как природные культы мариЙцев являлись частью мировоззренческих представлений древнего населения и нашли отражение в различных сторонах его жизнедеятельности. С другой стороны, в настоящее время народ мари является практически единственным народом, сохранившим свою древнюю религию. Но современные мариЙские карты («жречество») во многом утратили в советский период традиционные знания. В связи с этим изучение этой темы является весьма важным как в теоретическом плане, так и в практическом – в сохранения древних традиций.

Методы исследования. В данной статье были использованы следующие методы: сравнительно-исторический, метод системно-структурного анализа и комплексный подход.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Культ природы, культ предков в мариЙских преданиях прослеживается в течение длительного времени и наиболее ярко отражает эволюцию мариЙского язычества. Основной целью статьи является изучение языческих культов мариЙцев в период разложения родового строя и его отражение в преданиях о родоплеменных богатырях.

Основными источниками исследования являются три основные группы: археологические и фольклорные материалы, а также письменные источники, представленные записками русских и иностранных авторов, посещавших территорию Поволжья.

Заключение. Результаты исследования имеют значение для понимания генезиса культа коня.

Ключевые слова: культ коня; мариЙское язычество; родоплеменные богатыри; разложение родового строя; культ предков; финно-угры.

Список литературы

1. Архипов Г.А. МариЙский край в памятниках археологии. Йошкар-Ола: МариЙск. кн. изд-во, 1976. 166 с.
2. Аккорин В.А. О некоторых проблемах изучения поэтики легенд и преданий // Вопросы мариЙского фольклора и искусства. Вып. 3. Йошкар-Ола, 1982. С. 3-19.
3. Андриевский А. Дела о совершении языческих обрядов и жертвоприношений крещеными инородцами // Столетие Вятской губернии. Т. II. Вятка, 1880. С. 535-580.
4. Васильев В.М. Материалы для изучения верований и обрядов народа мариЙ. Краснококшайск: Мароблиздат, 1927. 124 с.
5. Васильев М. О кириметях у чуваш и черемис // Известия по Казанской Епархии. Издание Казанской духовной академии. Казань, 1904. № 8, 22 февр. С. 237-325.
6. Галкин И.С. Тайны мариЙской топонимики. Йошкар-Ола: МариЙск. кн. изд-во, 1986. 96 с.
7. Данилов О.В. Эволюция и устойчивость ранних этнических систем (на примере мари и мери) // Финно-угроведение. 1996. № 4. С. 31-45.
8. Золотова Т.А., Данилов О.В. Очерки традиционной культуры народов Поволжья. Йошкар-Ола: МарГУ, 1996. 100 с.
9. Золотницкий Н.И. Невидимый мир по шаманским воззрениям черемис. Казань: Университетская типография, 1877. 27 с.
10. Кузнецов С.К. Культ умерших и загробные верования луговых черемис. Вятка, 1907. 73 с.
11. Лихачев Г. Пережитки анимистического мировоззрения у мариЙцев // Антирелигиозник. 1928. № 3. С. 28-29.

12. Мокшин Р.Ф. Религиозные верования мордвы. Саранск: Морд. кн. изд-во, 1968. 160 с.
13. Нурминский С.А. Очерк религиозных верований черемис // Православный собеседник при Казанской духовной академии. Ч. 3. Казань, 1862. С. 239-296.
14. Олеарий А. Подробное описание путешествия Голштинского посольства в Московию и Персию в 1633, 1636 и 1639 годах, составленное секретарем посольства Адамом Олеарием. Москва, 1870. 574 с.
15. Смирнов А.П. Очерки древней и средневековой истории народов Среднего Поволжья и При-камья // МИА. Т. XXVIII. Москва: Изд-во АН СССР, 1952. 270 с., ил.
16. Смирнов И.Н. Черемисы: Историко-этнографический очерк. Казань, 1889. 212 с.
17. Фрэзер Д.Д. Золотая ветвь: Исследование магии и религии: пер. с англ. 2-е изд. Москва: Политиздат, 1983. 703 с.
18. Худяков М.Г. Из народного эпоса вотяков. Песни, сказания. Б.д. 55 л.
19. Четкарев К.А. Марийские предания о родоплеменных богатырях // Уч. записки МарНИИ-ЯЛИ. Вып. 4: Литература, фольклор, искусство. Йошкар-Ола, 1951. С. 151-172.
20. Ярыгин А.Ф. Современные проявления дохристианских верований марийцев. Йошкар-Ола: Марийск. кн. изд-во, 1976. 72 с.

Авторская справка

ОХОТИНА Наталья Михайловна, кандидат исторических наук, доцент кафедры сервиса и туризма, Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола, Россия. E-mail: OhotinaNM@volgatech.net

UDC 292/299

DOI: 10.25686/2410-0773.2019.4.123

LEGENDS ABOUT TRIBAL HEROES AS A REFLECTION OF THE PAGAN CULTS OF THE MARI

N. M. Okhotina

Volga State University of Technology, Yoshkar-Ola (Russia)

Introduction. In the context of deep and comprehensive changes in society, attention to the spiritual culture of past eras has increased significantly. It is very relevant to consider the pagan cult of the Mari, which makes it possible to identify specific features in the religious ideas of the Mari, their development and interaction for a long time. On the one hand, this problem is important from the point of view of public consciousness, since the natural cults of the Mari people were part of the ideological views of the ancient population and were reflected in various aspects of their life activity. On the other hand, at present the Mari people are practically the only people who have preserved their ancient religion. But modern Mari maps ("priesthood") largely lost traditional knowledge during the Soviet period.

In this regard, the study of this topic is very relevant both in theoretical terms and in practical – preservation of ancient traditions.

Research methods. In this article, the following methods were used: comparative historical method of system-structural analysis and an integrated approach.

The main ideas of the study, the results obtained and their discussion. The cult of nature, the cult of ancestors in the Mari legend can be traced for a long time and most clearly reflects the evolution of Mari paganism. The main purpose of the article is to study the pagan cults of the Mari in the period of the disintegration of the clan system and its reflection in the legends about tribal heroes. The main sources of research are three main groups: archaeological and folklore materials, as well as written sources, presented by notes of Russian and foreign authors who visited the territory of the Volga region.

Conclusions. The research results are important for understanding the genesis of the horse cult.

Keywords: cult of the horse; Mari paganism; tribal warriors; the expansion of the tribal system; the cult of the ancestors; the Finno-Ugric peoples.

References

1. Arhipov G.A. Marijskij kraj v pamyatnikah arheologii [Mari region in the monuments of archeology], Yoshkar-Ola: Marijsk. kn. izd-vo, 1976, 166 p.
2. Akcorin V.A. O nekotoryh problemah izucheniya poetiki legend i predanij [On some problems of studying the poetics of legends and traditions], *Voprosy marijskogo fol'klora i iskusstva. Vyp. 3* [Questions of Mari folklore and art. Vol. 3], Yoshkar-Ola, 1982, pp. 3-19.
3. Andrievskij A. Dela o sovershenii yazycheskikh obryadov i zhertvoprinoshenij kreshchenymi inorodcami [Cases of the commission of pagan rites and sacrifices of baptized aliens], *Stoletie vyatskoj gubernii. T. II* [Century of the Vyatka province. T. II.], Vyatka, 1880, pp. 535-580.
4. Vasil'ev V.M. Materialy dlya izucheniya verovanij i obryadov naroda marij [Materials for the study of the beliefs and rites of the people of the Mari], Krasnokokshaik: Maroblizdat, 1927, 124 p.
5. Vasil'ev M. O kirimetyah u chuvash i cheremis [On the Circe of Chuvash and Cheremis], *Izvestiya po Kazanskoj Eparhii. Izdanie Kazanskoj duhovnoj akademii* [News on the Kazan Diocese. Edition of the Kazan Theological Academy], Kazan, 1904, No. 8, Feb. 22, pp. 237-325.
6. Galkin I.S. Tajny marijskoj toponimiki [Secrets of the Mari toponymy], Yoshkar-Ola: Marijsk. kn. izd-vo, 1986, 96 p.

7. Danilov O.V. Evolyuciya i ustojchivost' rannih etnicheskikh sistem (na primere mari i meri) [Evolution and stability of early ethnic systems (on the example of Mari and Mary)], *Finno-ugrovedenie* [Finno-Ugrian Studies], 1996, No. 4, pp. 31-45.
8. Zolotova T.A., Danilov O.V. Ocherki tradicionnoj kul'tury narodov Povolzh'ya [Essays on the traditional culture of the peoples of the Volga region], Yoshkar-Ola: MarGU, 1996, 100 p.
9. Zolotnickij N.I. Nevidimyj mir po shamanskim vozzreniyam cheremis [The Invisible World in Shamanic Views Cheremis], Kazan': Universitetskaja tipografija, 1877, 27 p.
10. Kuznecov S.K. Kul't umershih i zagrobnye verovaniya lugovyh cheremis [The cult of the dead and the afterlife beliefs of meadow cheremis], Vyatka, 1907, 73 p.
11. Lihachev G. Perezhitki animisticheskogo mirovozzreniya u marijcev [Survivals of the animistic worldview of the Mari], *Antireligioznik* [Anti-religious], 1928, No. 3, pp. 28-29.
12. Mokshin R.F. Religioznye verovaniya mordvy [Religious beliefs Mordovians], Saransk: Mord. kn. izd-vo, 1968, 160 p.
13. Nurminskij S.A. Ocherk religioznyh verovanij cheremis [Essay on religious beliefs cheremis], *Pravoslavnyj sobesednik pri Kazanskoj duhovnoj akademii. Ch. 3* [Orthodox interlocutor at the Kazan Theological Academy. Part 3], Kazan, 1862, pp. 239-296.
14. Olearij A. Podrobnoe opisanie puteshestviya Golshtinskogo posol'stva v Moskoviyu i Persiyu v 1633, 1636 i 1639 godah, sostavlennoe sekretarem posol'stva Adamom Oleariem [A detailed description of the journey of the Holstein embassy to Muscovy and Persia in 1633, 1636 and 1639, compiled by the secretary of the embassy Adam Olearius], Moscow, 1870, 574 p.
15. Smirnov A.P. Ocherki drevnej i srednevekovoj istorii narodov Srednego Povolzh'ya i Prikam'ya [Sketches of the ancient and medieval history of the peoples of the Middle Volga and Kama region], MIA. T. XXVIII, Moscow: Izd-vo AN SSSR, 1952, 270 p., Il.
16. Smirnov I.N. Cheremisy: Istoriko-etnograficheskij ocherk [Cheremis: Historical and ethnographic essay], Kazan, 1889, 212 p.
17. Frezer D.D. Zolotaya vetv': Issledovanie magii i religii: per. s angl. 2-e izd. [The Golden Branch: A Study of Magic and Religion. Per. from English 2nd ed.], Moscow: Politizdat, 1983, 703 p.
18. Hudyakov M.G. Iz narodnogo eposa votyakov. Pesni, skazaniya [From the national epic of votyakov. Songs, legends], Bd 55 l.
19. Chetkarev K.A. Marijskie predaniya o rodoplemennyh bogatyryah [Mari legends about tribal warriors], *Uch. zapiski MarNIYALI. Vyp. 4. Literatura, fol'klor, iskusstvo* [Uch. notes of Marniiyali. Issue 4. Literature, folklore, art], Yoshkar-Ola, 1951, pp. 151-172.
20. Yarygin A.F. Sovremennye proyavleniya dohristianskih verovanij marijcev [Modern manifestations of pre-Christian Mari beliefs], Yoshkar-Ola: Marijsk. kn. izd-vo, 1976, 72 p.

Author's Bio

ОКХОТИНА Наталья Михайловна, PhD in History, Associate Professor of Department of Service and Tourism, Volga State University of Technology, Yoshkar-Ola, Russia. E-mail: OhotinaNM@volgatch.net

Библиографическая ссылка

Охотина Н. М. Предания о родоплеменных богатырях как отражение языческих культов марицев // SocioTime / Социальное время. – 2019. – № 4(20). – С. 123-132. – DOI: 10.25686/2410-0773.2019.4.123